
Успехи современной науки  2017, Том 2, №4 

 
 

 217 

Воронцов Н.С., аспирант, 

Дальневосточный федеральный университет 

 

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПОЗИЦИЯ РУКОВОДСТВА ПРИМОРСКОГО КРАЕВОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ В ПЕРИОД АВГУСТОВСКОГО КРИЗИСА 1991 ГОДА 

 

Аннотация: в статье анализируется политическая позиция, занятая руководством советской власти 

Приморья в период 19-21 августа 1991 г. во время политического кризиса, вызванного противостоянием 

между созданным в Москве в ночь на 19 августа Государственным комитетом по чрезвычайному положе-

нию в СССР (ГКЧП СССР) и властями РСФСР. Изучение опыта работы региональных органов власти и 

территориальных подразделений министерств и ведомств в условии чрезвычайной ситуации имеет важное 

значение для успешного и эффективного формирования организационно-правовых механизмов реагирова-

ния на внутриполитические вызовы,  может стать важным компонентом успешного решения социальных и 

экономических задачи, стоящих как перед высшим государственным руководством, так и перед региональ-

ными органами власти. 
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19 августа 1991 г, в момент выхода первых до-

кументов ГКЧП – «Заявления Советского руково-

дства» [5], «Обращения к народу» [9] и Указа ви-

це-президента СССР Г.И. Янаева о временном 

принятии на себя полномочий Президента СССР и 

введении в отдельных местностях страны чрезвы-

чайного положения [11], руководство Приморско-

го края не имело возможности оперативно отреа-

гировать на стремительное изменение обстановки. 

Председатель Приморского краевого Совета на-

родных депутатов А.А. Волынцев и председатель 

исполнительного комитета краевого Совета В.С. 

Кузнецов отсутствовали на своих рабочих местах. 

Поэтому, прежде чем первые должностные лица 

края получили возможность взвесить обстановку и 

принять решение, пройдет несколько часов. 

Председатель краевого Совета А.А. Волынцев 

19 августа находился в отпуске и должен был вер-

нуться к работе только 26 числа [1, д. 1327, л. 32]. 

Он только был оповещен заведующим отделом по 

вопросам работы Совета В.С. Суровым о создании 

в Москве ГКЧП и его первых распоряжениях 

только во второй половине дня [Там же, л. 33]. По 

утверждению В.С. Сурова, Указы вице-президента 

и текст постановления ГКЧП были получены в 

14:00 19 августа. Будучи единственным должност-

ным лицом, ответственным за текущее положение 

дел в Совете, В.С. Суворов принял решение само-

стоятельно ознакомиться с содержанием докумен-

тов и информировать о распоряжениях ГКЧП со-

трудников своего отдела. 

Впоследствии В.С. Суворов отмечал, что, по 

общему мнению собравшихся, распоряжения 

ГКЧП не могли иметь под собой реальную силу, 

так как противоречили Конституции, а обстановка 

не располагала к введению чрезвычайного поло-

жения. Для получения дальнейших инструкций 

В.С. Суров связался с председателем краевого Со-

вета [Там же, л. 53]. А.А. Волынцев попросил В.С. 

Сурова на утро следующего дня назначить сове-

щание руководителей и ответственных должност-

ных лиц, от которых зависело сохранения в крае 

спокойной обстановки. По утверждению предсе-

дателя краевого Совета, полученная информация 

произвела на него неприятное и тягостное впечат-

ление. А.А. Волынцев, выступая впоследствии на 

внеочередной сессии краевого Совета, вспоминал, 

что его особенно беспокоила судьба президентов 

СССР и РСФСР, о местоположении которых не 

было достоверной информации [Там же, л. 33]. 

Вечером и ночью с 19 на 20 августа председа-

тель краевого Совета проводил телефонные разго-

воры с представителями Владивостокского город-

ского Совета и исполкома, в том числе и. о. пред-

седателя Владивостокского горисполкома С.С. 

Соловьевым, с дежурным Управления Внутренних 

Дел крайисполкома, Штабом Краснознаменного 

Тихоокеанского флота, с председателем краевой 

телерадиокомиссии Б.В. Максименко. 

От С.С. Соловьева и Б.В. Максименко предсе-

датель краевого совета получил предложение вы-

ступить с заявлением по радио, однако отклонил 

его, сославшись на недостаток достоверной ин-

формации. 20 августа в 9:30 утра в краевом Совете 

состоялось совещание, в котором принимали уча-

стие заместители председателя краевого исполко-

ма Г.Т. Гордеец и А.И. Иваненко, руководители 

правоохранительных органов, начальник УВД 

А.И. Нежельской, прокурор края Г.Г. Лихачев, 

командующий Тихоокеанским Флотом адмирал 

Г.А. Хватов, представители КГБ и ряд депутатов 

краевого и городского Советов. На совещании 

также присутствовали представители газеты «Ут-

ро России». Озвученная А.А. Волынцевым цель 

совещания была такова: оценка ситуации в крае и 

недопущение дестабилизации обстановки. 
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Участники совещания пришли к выводу, что 

председателю краевого Совета необходимо высту-

пить по радио и телевидению и в своем обращении 

призвать трудовые коллективы к нормальному 

трудовому ритму. Учитывая критическое состоя-

ние экономики края, рекомендовалось воздер-

жаться от участия во всеобщей забастовке. Обес-

печение правопорядка было поручено силовым 

структурам – МВД, КГБ. С целью эффективной 

координации усилий с командованием Тихоокеан-

ского флота и Тихоокеанского пограничного окру-

га было принято решение создать при председате-

ле Совета консультативную группу по жизнеобес-

печению края [Там же, л. 34]. 

Распоряжением председателя краевого Совета в 

состав новообразованной группы были включены 

следующие лица: В.С. Кузнецов – председатель 

исполкома Приморского краевого Совета, Е.М. 

Блинов – председатель Владивостокского горис-

полкома, А.И. Нежельской – начальник Управле-

ния внутренних дел крайисполкома, Ю.Г. Диденко 

– генеральный директор «Дальморепродукта», 

председатель депутатской комиссии по экономике 

краевого совета,  А.Г. Олейник – первый замести-

тель командующего флотом, председатель депу-

татской комиссии по оборонным вопросам. В со-

став комиссии также вошли члены постоянной 

комиссии по аграрным вопросам, представители 

штаба пограничного округа и Приморского управ-

ления КГБ. 

А.А. Волынцев утверждал, что включение в со-

став группы осуществлялось исключительно на 

добровольной основе, хотя некоторые члены 

группы были включены в ее состав заочно, и не 

давали на это согласия. В частности, председатель 

исполнительного комитета Приморского Совета 

В.С. Кузнецов в тот момент находился за преде-

лами края, совершая перелет авиационным рейсом 

из Москвы во Владивосток. 

Решение о создании консультативной группы 

было интерпретировано неоднозначно, вызвав 

крайне негативную реакцию у ряда депутатов ме-

стных Советов и представителей общественности. 

К примеру, депутат краевого Совета В.А. Гиль-

генберг посчитал, что этот орган есть прямое по-

вторение ГКЧП в меньшем масштабе [Там же, л. 

80], т.к. полностью соответствует его целям и иде-

ям. Депутат В.И. Черепков воспринял создание 

консультативной группы как прямое пособничест-

во ГКЧП [Там же, л. 149], а так же как стремление 

председателя краевого Совета предусмотрительно 

показать свою лояльность на случай победы ГКЧП 

в Москве. 

Со своей стороны, А.А. Волынцев неоднократ-

но подчеркивал, что в самом факте создания кон-

сультативной группы не было посягательства на 

демократические устои. В качестве аргумента 

председатель краевого Совета указывал на то, что 

и ранее, до августа 1991 г., он получал от депута-

тов предложения образовать чрезвычайную ко-

миссию для оперативного решения хозяйственных 

вопросов. Включение в состав консультативной 

группы представителей вооруженных сил А.А. 

Волынцев обосновал необходимостью тесного 

взаимодействия руководства Совета и командова-

ния Вооруженных Сил для решения текущих про-

блем края. По мнению А.А. Волынцева, воору-

женные силы могли оказать помощь в решении 

целого ряда вопросов, в том числе касающихся 

уборки урожая [Там же, л. 36]. 

В 12 часов дня 20 августа началось совещание 

представителей постоянных депутатских комис-

сий. В нем приняли участие те руководители крае-

вого Совета, с которыми на тот момент можно бы-

ло выйти на связь и пригласить в краевой Совет. В 

ходе совещания было обсуждено два ключевых 

вопроса. Первый – о целесообразности проведения 

внеочередной сессии краевого совета. Второй – о 

заявлении председателя краевого Совета по радио, 

телевидению и в печати в связи с образованием 

ГКЧП и введением чрезвычайного положения. В 

ходе обмена мнениями депутаты пришли к выво-

ду, что внеочередную краевую сессию собирать в 

ближайшие дни нецелесообразно, и стоит отло-

жить этот вопрос до проведения сессии Верхов-

ных Советов СССР и РСФСР. В качестве аргумен-

та указывалось отсутствие кворума и невозмож-

ность собрать в короткий срок необходимое коли-

чество депутатов. Что касается заявления предсе-

дателя краевого Совета о ситуации в стране и от-

ношении краевой власти к начавшемуся противо-

стоянию в Москве, то в этом вопросе было решено 

скорректировать текст заявления, изначально 

предложенный А.А. Волынцевым, с учетом мне-

ния представителей депутатских комиссий. После 

этого, в 13:15 председатель краевого Совета вы-

ступил по краевому радио [Там же, л. 37]. 

В своем обращении А.А. Волынцев воздержал-

ся от политических оценок заявлений и действий 

как союзного, так и российского руководства [8]. 

Как позже он сам признавал, это была его основ-

ная ошибка, ставшая впоследствии причиной ост-

рой критики в адрес председателя краевого Сове-

та. А.А. Волынцев сделал основной упор на недо-

пущение на территории края дестабилизации об-

становки в экономике. В этой связи призыв к про-

ведению всеобщей бессрочной забастовки, полу-

ченный от руководства России, выглядел непри-

емлемо. По словам председателя краевого Совета, 

«для нашего края это было бы подобно экономи-

ческой смерти, ибо обстановка сегодня такая, я 

думаю, что не все депутаты сегодня я критически 
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оценивают, что приостановление даже отдельных 

предприятий, а тем более базисных, на сутки мо-

жет привести к осложнению работы сотен трудо-

вых коллективов» [1, д. 1327, л. 37]. 

В качестве примеров недопустимости проведе-

ния всеобщей забастовки А.А. Волынцев привел 

негативные последствия приостановления работы 

Лучегорского угольного разреза. 20 августа кол-

лектив этого предприятия не вышел на работу, что 

привело к падению мощности в энергосистеме и 

введению 3 очереди ограничения в энергопотреб-

лении. В результате этого промышленность края 

смогла работать лишь на 40% своей мощности, и 

это только из-за остановки одного предприятия. В 

таком режиме без поставок угля, лишь за счет су-

ществующего небольшого запаса, энергетические 

системы края могли работать только трое суток, а 

затем последовала бы их полная остановка. В слу-

чае более длительных перебоев в работе угольных 

предприятий края электростанции не сумели бы 

поддерживать работу по обеспечению края энер-

гией зимой [Там же, л. 38]. 

Другим аргументом стала нерешенная ситуация 

с заготовками кормов для общественного живот-

новодства. По мнению А.А. Волынцева, до насту-

пления зимы за оставшееся время можно было за-

готовить немногим более четверти необходимого 

запаса, а это привело бы к снижению поголовья в 

ходе предстоящих зимних месяцев. Вопросы про-

довольственной ситуации в крае, проблемы ис-

пользования пашни, уборки урожая и перспективы 

фермерских хозяйств в дальнейшем поднимались 

неоднократно. Им была посвящена встреча депу-

татов краевого Совета с руководителями краевых 

и городских предприятий и организаций, состояв-

шаяся 20 августа в 15:00. В ходе совещания со 

стороны присутствующих поступили предложения 

о целесообразном расходовании финансовых 

средств, снижении цен на продовольственные то-

вары, об увеличении помощи селу, изыскании то-

плива для рыбного хозяйства. 

На этом совещании также впервые было полу-

чено и доведено до руководителей края заключе-

ние комиссии конституционного надзора о некон-

ституционности образования ГКЧП и незаконно-

сти его действий. Этот документ не скрывался от 

широкой общественности, депутаты и должност-

ные лица получили возможность свободно озна-

комиться с его содержанием. 

Вместе с тем, аппарат Совета не осуществлял 

полного и оперативного информирования граждан 

о документах, приходящих из Москвы. Причиной 

подобной инертности являлось сложившееся мне-

ние о том, что раз указы, распоряжения, обраще-

ния и воззвания уже напечатаны в средствах мас-

совой информации и переданы по радио и телеви-

дению, то вторично передавать уже опубликован-

ные документы не имеет смысла. Подобного под-

хода придерживался заведующий отделом по во-

просам работы Совета В.С. Суров [Там же, л. 67]. 

Впоследствии депутатами поднимался вопрос о 

доступе к копировальной технике, находящейся в 

распоряжении Совета и исполкома. По словам за-

ведующего общим отделом крайисполкома Чере-

панова, копировальная техника имела неисправно-

сти, но к вечеру 19 августа была полностью отре-

монтирована, а множительное бюро работало в 

штатном режиме. Депутаты, желавшие воспользо-

ваться копировальной техникой, получили к ней 

свободный доступ [Там же, л. 84]. 

К этому времени в адрес руководства региона 

поступило большое количество обращений, заяв-

лений, резолюций и требований от различных ор-

ганизаций и отдельных граждан. В них осужда-

лись действия ГКЧП и отдельных его членов, под-

черкивалась антиконституционность принятых 

мер, а так же выражалась поддержка российскому 

правительству и Президенту РСФСР Б.Н. Ельци-

ну. Одно из таких заявлений, направленное в 

краевой Совет трудовым коллективом Раздоль-

ненского завода было позднее озвучено А.А. Во-

лынцевым на внеочередной сессии Совета 27 ав-

густа: «Крайне возмущены насильственным захва-

том власти, объявляем неповиновение любым 

чрезвычайным комитетам. В отсутствие Прези-

дента СССР подчиняемся Президенту России. 

Требуем публичного выступления по телевидению 

и радиовещанию президентов России и СССР. В 

противном случае останавливаем завод и объявля-

ем забастовку». Руководящий аппарат краевого 

совета в дни путча неоднократно получал сообще-

ния с мест, осуждающие ГКЧП, от депутатских 

групп и отдельных народных депутатов городов 

Владивостока, Уссурийска, Находки, а также де-

путатов местных Советов Октябрьского, Терней-

ского, Первомайского, Артемовского, Лесозавод-

ского, Партизанского, Лазовского и Хасанского 

районов [Там же, л. 31]. 

Одной из существенных сложностей, с кото-

рыми столкнулось руководство края, стало отсут-

ствие оперативной связи краевого Совета и испол-

кома с союзными и российскими властями в Мо-

скве. Официальные документы обеих противобор-

ствующих сторон поступали на места с опоздани-

ем, их содержание приходилось узнавать по свод-

кам, получаемым из разных источников, в том 

числе по радио и телевидению. Не всегда удава-

лось связаться с Москвой в телефонном режиме. 

Ответственность за неосведомленность руково-

дства края, депутатов и широкой общественности, 

по мнению А.А. Волынцева, отчасти лежала на 

членах комиссии краевого Совета по гласности, 
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средствам массовой информации и изучению об-

щественного мнения. Свою главную задачу – ко-

ординировать действия средства массовой инфор-

мации и депутатов краевого совета – комиссия не 

выполнила. 

Председатель краевого Совета просил от руко-

водства РСФСР оперативно сообщать новости о 

положении дел в столице и запрашивал информа-

цию о состоянии здоровья Президента СССР. 

Также он довел до Москвы сообщение о том, что 

всеобщая забастовка, с призывом к проведению 

которой выступило руководство России, не нашла 

широкой поддержки в крае в силу сложного эко-

номического положения. 

Впоследствии, объясняя мотивы своих дейст-

вий на сессии краевого Совета 27 августа, А.А. 

Волынцев выразился следующим образом: «Моя 

позиция, ряда председателей депутатских комис-

сий, депутатов, членов консультативной группы 

была нацелена на одно – не нагнетать обстановку, 

не дать возможность и крайне правым и крайне 

левым силам спровоцировать столкновение, не 

дать повод для противопоставления народа и воо-

руженных сил» [Там же, л. 41]. 

В 18 часов 21 августа по инициативе председа-

теля краевого Совета состоялась его встреча с 

представителями политических партий и общест-

венных объединений края, во время которой А.А. 

Волынцев призвал присутствующих к взаимопо-

ниманию. Он просил отложить призывы к забас-

товкам и постараться избегать политической кон-

фронтации, в том числе, воздержаться от провока-

ционных действий и высказываний на митингах. 

Также председатель краевого Совета дал разъяс-

нение о целях создания консультативной группы и 

впервые заявил о том, что создания ГКЧП он счи-

тается неконституционным актом. Вопреки указа-

ниям ГКЧП, в крае не приостанавливалась дея-

тельность политических партий и общественных 

организаций, не запрещалось проведение массо-

вых собраний и митингов, распространение листо-

вок, призывающих к поддержке руководства Рос-

сии, не закрывались периодические издания и не 

вводилась цензура. 

Вместе с тем, на состоявшемся в тот же вечер, 

21 августа, митинге протеста на площади Борцам 

за власть Советов в выступлениях представителей 

демократических сил, в том числе участников 

встречи от Демократической партии России и На-

родного трудового Союза, прозвучали призывы к 

неповиновению краевой власти и проведению бес-

срочной забастовки. Ставилась под сомнение его 

способность председателя Совета руководить кра-

ям, были выдвинуты обвинения в том, что А.А. 

Волынцев поддерживает ГКЧП. В тот же день 

участники митинга совершили попытку проник-

нуть в штаб Тихоокеанского флота, что сущест-

венно накалило обстановку, однако угрозу прямо-

го столкновения удалось предотвратить [Там же, 

л. 40]. 

При обсуждении возможности проведения в 

крае забастовки в рамках озвученного ранее при-

зыва руководства России, председатель краевого 

исполкома В.С. Кузнецов, только что вернувший-

ся из столицы, занял двойственную позицию. Он 

поддержал А.А. Волынцева в его стремлении воз-

держаться от подобных действий в связи с тяже-

лой экономической ситуацией в крае, но высказал 

мнение о том, что забастовка была бы эффектив-

ной мерой протеста в случае длительного проти-

востояния между ГКЧП и руководством России. 

При этом забастовка должна быть короткой, двух-

часовой (с целью не допустить дальнейшего 

ухудшения экономической обстановки), но тща-

тельно подготовленной, организованной и обяза-

тельно массовой [Там же, л. 71]. 

На следующий день, 21 августа, состоялось за-

седание консультативной группы с участием А.А. 

Волынцева и В.С. Кузнецова, на котором Кузне-

цов сообщил о полученной от ГКЧП телеграмме, 

предписывающая создать чрезвычайный комитет в 

Приморском крае. Члены консультативной группы 

приняли решение воздержаться от подобного ша-

га. Было объявлено, что группа не станет препят-

ствовать работе исполнительных и законодатель-

ных органов власти, и что она нужна председате-

лю Совета лишь для консультаций. Никаких ре-

шений в обход действующих органов власти она 

принимать не может [Там же, л. 74]. 

До самого конца противостояния в Москве ме-

жду председателем краевого Совета и руководите-

лем исполкома не происходило конфликтов. Со 

стороны В.С. Кузнецова не звучало острой крити-

ки в адрес А.А. Волынцева. Впоследствии ряд де-

путатов краевого Совета обвиняли В.С. Кузнецова 

в том, что он, как и А.А. Волынцев, действовал 

недостаточно активно, не протестовал против 

включения себя в состав консультативной группы, 

а также не сумел склонить А.А. Волынцева к не-

признанию ГКЧП и решительным действиям по 

поддержке Российского правительства и Прези-

дента РСФСР Б.Н. Ельцина [Там же, л. 83]. 

Уже 22 августа, на следующий день после фак-

тического поражения и самороспуска ГКЧП, в 

прессе было опубликовано заявление группы де-

путатов [4], в котором резко осуждалась полити-

ческая позиция, занятая как председателем крае-

вого Совета, так и Советом народных депутатов, 

как единым представительным органом власти. 

Отмечалось, что Совет проявил беспринципность 

и недееспособность, а руководство Совета заняло 

выжидательную позицию, крайне благоприятную 
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ГКЧП, и не решилось взять на себя всю полноту 

ответственности в дни противостояния. Председа-

телю Совета А.А. Волынцеву вменялось в вину то, 

что в своем обращении к населению он назвал 

группу, антиконституционно захватившую власть 

в стране «советском руководством», прямо повто-

рив формулировку, использовавшуюся в первом 

заявлении ГКЧП. Данное действие депутаты рас-

ценили как прямую поддержку «хунты» и санк-

ционирование создания структур, аналогичных 

ГКЧП, в Приморском крае. 

Обвинение председателя Совета народных де-

путатов также базировалось на том, что, вопреки 

настоятельным требованиям депутатов послать в 

Верховный Совет РСФСР телеграмму о поддержке 

законной власти, этого сделано не было. Кроме 

того, в той ситуации, по мнению депутатов, необ-

ходимо было срочно созвать чрезвычайную сес-

сию краевого Совета. Авторы заявления делали 

вывод о несостоятельности руководства краевого 

Совета и его неспособности выполнять свои 

функциональные обязанности. Далее следовал 

призыв к гражданам края оказать воздействие на 

депутатов краевого Совета с целью переизбрания 

главы представительной власти края. Данное заяв-

ление, завершилась призывом: «Уйдите в отстав-

ку!», адресованным А.А. Волынцеву В тот же день 

в прессе прозвучали и более жесткие заявления, 

например, оргкомитет «Гражданское движение», в 

который входили депутаты краевого Совета, пря-

мо обвинил А.А. Волынцева в трусости и заявил о 

необходимости его немедленного ухода с поста 

председателя Совета [10]. 

Критические заявления в адрес председателя 

краевого Совета неоднократно звучали в ходе вне-

очередной сессии, проходивший 27-28 августа и 

просвещенной анализу деятельности руководящих 

должностных лиц краях во время путча. Жесткая 

критика в адрес А.А. Волынцева сопровождалась 

решительными намерениями добиться его отстав-

ки, вплоть до объявления общекраевой забастовки, 

если председатель Совета не уйдет добровольно 

[1, д. 1327, л. 42]. В связи с этим, А. А. Волынцев, 

не желая дестабилизировать и без того крайне 

сложную обстановку в крае, попросил депутатов 

краевого Совета принять его отставку. Он также 

сделал заявления о приостановлении своего член-

ства в КПСС до выяснения обстоятельств участия 

руководящих органов партии в попытке государ-

ственного переворота [3]. 

Хотят политическая позиции, выбранная А. А. 

Волынцева в отношении руководства России не 

соответствовала интересам Б.Н. Ельцина и его ок-

ружения, ожидаемых репрессий и отстранений 

Президентом РСФСР должностных лиц края от 

исполнения обязанностей не последовало. Указом 

Б.Н. Ельцина от 21 августа 1991 года за поддержку 

ГКЧП и невыполнение распоряжений Президента 

России, направленных на пресечение попытки го-

сударственного переворота, от своих должностей 

были отстранены руководящие лица четырех ре-

гионов страны (Краснодарского края, Ростовской, 

Самарской и Липецкой областей) [7], однако гла-

вы Приморья в этом списке не оказалось. Кон-

трольная комиссия под председательством В.А. 

Махарадзе, оповещенная о ситуации в Примор-

ском крае [2, д. 130, л. 80], не высказывала претен-

зий в адрес А.А. Волынцева. 

Тем не менее, запоздавшая оценка председате-

лем Совета деятельности ГКЧП, как антиконсти-

туционной, не смягчила критику со стороны депу-

татов краевого Совета. Заявление А.А. Волынцева 

об отставке принято не было [1, д. 1327, л. 49], 

вместо этого поставлен вопрос об отстранении 

председателя от должности, как утратившего до-

верие [1, д. 1328, л. 13]. В выступлениях депутатов 

звучали крайне негативные оценки работы А.А. 

Волынцева, а порой и краевого Совета в целом, 

указывалось на то, что краевой Совет фактически 

не стал органом народной власти за полтора года 

своей работы, а во время события 19-21 августа 

проявил безынициативность и нерешительность, а 

некоторые депутаты, занимавшие отвесные долж-

ности, встали на путь прямой поддержки ГКЧП и 

проводимых им антиконституционных мер. В свя-

зи с этим некоторые депутаты предлагали не про-

сто отстранить председателя, но и поставить во-

прос о самороспуске краевого Совета. При этом до 

формирования нового Совета всю полноту власти 

предполагалось передать крайисполкому. Звучали 

также предложения провести референдум о дове-

рии депутатам всех уровней [1, д. 1327, л. 168]. 

В итоге, принятое 28 августа 1991 года реше-

ние чрезвычайной сессии краевого Совета народ-

ных депутатов «Об отчете руководством краевого 

совета крайисполкома и других должностных лиц 

в период государственного переворота в СССР» 

сводилось к следующему: 19-21 августа, в тот мо-

мент, когда в стране был совершен государствен-

ный переворот, руководство краевого Совета в 

лице А.А. Волынцева не заняло твердой позиции 

по оценке создавшегося политического положения 

в стране, не оказало поддержки законному руко-

водству России. Несмотря на настоятельное тре-

бование ряда народных депутатов о немедленном 

созыве чрезвычайной сессии краевого Совета, ру-

ководства края ответило отказом. В связи с этим, 

изучив все обстоятельства, краевой Совет народ-

ных депутатов решил признать работу руково-

дства края неудовлетворительной, несоответст-

вующей обстановке в условиях происходившей в 

стране попытки государственного переворота. От-
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ставку председателя краевого Совета решено было 

не принимать, а вместо этого освободить А.А. Во-

лынцева от должности как не оправдавшего дове-

рия. По итогам работы сессии было принято ре-

шение создать депутатскую комиссию с участием 

компетентных органов по оценке действий долж-

ностных лиц на территории края [1, д. 1328, л. 16]. 

В отличие от А.А. Волынцева, председатель 

исполнительного комитета Приморского краевого 

Совета народных депутатов В.С. Кузнецов избе-

жал острой критики в свой адрес [Там же, л. 188] и 

сумел не только сохранить пост главы исполкома, 

но и обеспечил себе в будущем карьеру руководи-

теля Приморского края. 24 августа он выступил с 

заявлением, в котором поздравил жителей Примо-

рья с успешно сданным «серьезным экзаменом на 

гражданскую зрелость и мужество» [12]. 

Таким образом, реакция двух высших руково-

дителей советской власти Приморья на произо-

шедшие в Москве события была противополож-

ной, но вместе с тем нельзя однозначно утвер-

ждать, что А.А. Волынцев и В.С. Кузнецов не ос-

тавили себе пространства для маневра на тот слу-

чай, если бы политический маятник качнулся в 

другую сторону. Ни один из них не занимал ради-

кальной позиции, свойственной некоторым депу-

татам краевого Совета (в частности – В.И. Череп-

кову) и предполагавшей полный отказ от компро-

миссов и контактов с одной из сторон противо-

стояния. 

А.А. Волынцев и В.С. Кузнецов оказались из-

начально в разных стартовых позициях, их мнение 

на сложившуюся ситуацию складывалось под раз-

личными обстоятельствами. Не вызывает сомне-

ния тот факт, что В.С. Кузнецов, изначально нахо-

дившийся на момент начала противостояния в 

Москве, имел большую информированность со 

стороны высших должностных лиц РСФСР, с ко-

торыми успел провести несколько встреч. В то же 

время его заявления, сделанные им после возвра-

щения во Владивосток, не носили резко конфрон-

тационного характера. В этом плане они практи-

чески дополнили обращение А.А. Волынцева к 

жителям Приморья. Что касается А. А. Волынце-

ва, то он изначально занял выжидательную пози-

цию, полностью соответствующую сложной об-

становке в крае, на территории которого имелись 

многочисленные структуры союзного подчинения 

(в первую очередь – подразделения Вооруженных 

сил). 

Серьезным просчетом А.А. Волынцева стало 

создание в крае консультативной группы. Именно 

в факте создания этой группы, включавшей в себя 

представителей КГБ, пограничных войск и флота, 

представители общественности и депутаты мест-

ных Советов увидели прямое содействие ГКЧП. В 

последующем А.А. Волынцев столкнулся с невоз-

можностью доказать свою лояльность властям 

РСФСР, в глазах активной общественность он вы-

глядел как если не прямой сторонник, то, по край-

ней мере, как пособник ГКЧП. В результате, от-

странение А.А. Волынцева на ближайшей сессии 

краевого Совета стало закономерным и ожидае-

мым итогом. 
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POLITICAL POSITION OF THE LEADERS OF THE PRIMORSKI REGIONAL COUNCIL  

OF PEOPLE'S DEPUTIES DURING THE AUGUST'S CRISIS OF 1991 

 

Abstract: the article analyzes the political position by the leaders of the regional Soviet government of Pri-

morye in the period of August 19-21, 1991 during the political crisis, caused by the confrontation between the State 

Committee on the State Emergency (SCSE of the USSR) which was created in Moscow on August 19 and govern-

ment of RSFSR. The study of the experience of regional government and territorial subdivisions of ministries and 

departments in an emergency situation is important for successful and effective formation of organizational and 

legal methods for responding to internal political challenges and can become an important component of a success-

ful solution of the social and economic problems facing both the State and local government. 

Keywords: State Committee on the State Emergency; August coup; Primorsky Krai; state of emergency; Coun-
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